

Precios de suscripcion.

En Pamplona 1 peseta al mês.
Fuera 3'50 pesetas trimestre.
Extranjero y Ultramar, 10 id. id.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Precio convencional.
Número suelto, cinco céntimos.

EL ARGA

DIARIO DE LA TARDE
POLÍTICO Y LITERARIO.

Puntos de suscripcion.

PAMPLONA.

En la Administracion y Redaccion
Paseo de Valencia, núm. 28.

FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la
Administracion en libranzas ó sellos de
correos.

UNION VASCONAVARRA.

ADVERTENCIA.

Rogamos á los suscritores de fuera de la capital y que se hallen en descubierto con esta administracion, se sirvan saldar cuentas á la mayor brevedad posible, bien sea por giro directo ó incluyendo en carta sellos de comunicaciones, por valor de las suscripciones pendientes de pago.

Á «LA POLÍTICA.»

A riesgo de incurrir en el desagrado de *El Siglo Futuro*, á quien por lo visto le gusta atacar sin conceder alatacado ó atacados el derecho de responder y defenderse, novísimo sistema de quedar siempre encima, vuelvo á reanudar, despues de un mes de silencio ocasionado por mis males, la polémica empeñada con los ilustrados redactores del periódico Canovista sobre la cuestion foral.

En rigor, no habia necesidad de esa molestia causada á los lectores de ambos contendientes, si procediendo el escritor más autorizado del Presidente del Consejo con la imparcialidad y buena fé de que han dado visible muestra los diarios que apadrinan la tesis vascongada, hubiera copiado en sus columnas mis artículos como *EL ARGA* y *El Noticiero Bilbaino*, con una nobleza raras veces imitada, lo han hecho de todos los suyos. Era la única manera de que el público que asistia al debate diera la razon a quien la tuviese.

Pero ya que no ha sido así por culpa del más fuerte, ó sea de quien pelea llevando á su vanguardia y retaguardia y en el centro un numeroso ejército de soldados, contra una pobre guerrilla

de inermes paisanos; justo será no dejar en pié los errores históricos, los juicios equivocados y las insinuaciones inconscientes ó malévolas del más terco de nuestros adversarios, toda vez que no es una cuestion personal la que *La Política* y yo debatimos, sino que se trata nada menos que de la existencia ó no existencia de la autonomía más antigua, más respetable y mejor ordenada que hasta hace poco existia en el mundo.

Y sea el primer punto de controversia objeto de mi exámen, el que parece haber preocupado más al órgano Canovista, pues no dá, hace días, paz á la mano, hasta ver cómo logra sembrar la cizaña entre navarros y vascongados, haciendo que sigan unos y otros diverso camino para defender sus seculares derechos é intereses. ¡Vano empeño; pero empeño al mismo tiempo inconcebible en quien lleva ante la opinion pública la representacion moral de ser el eco de los pareceres y propósitos del primero y más alto Jefe del Gobierno responsable!

¿Y sois vosotros los que hablais con tanto énfasis de *unidad nacional*? ¿Qué diriais, si imitando vuestro ejemplo en cuestiones de interés comun ó análogo de otras grandes comarcas del interior, procuráramos nosotros (que no somos gobierno ni nos alcanzan sus sagrados deberes) levantar inmorales antagonismos entre unas y otras, separando por ejemplo en la cuestion de ferro-carriles gallegos los intereses de una provincia de aquel antiguo reino de los de las demás, y haciendo lo propio en Cataluña con el sistema protector que alcanza á todas ellas?

¡Bella manera de hacer de España

un gran pueblo de hermanos, soplando la discordia entre ellos!...

Que eso lo intentasen los partidarios del sistema federal se comprende; pero que se valga de medios semejantes quien codeándose en su inmensa vanidad con el gran centralizador alemán, parece aspirar á colocarse á su altura como hombre de Estado por medio de la completa absorcion de todos los trozos dispersos de nuestras antiguas autonomias, no se explica ni concibe, sino teniendo en cuenta que el error fundamental y la base única del poder de ese ministro durante los últimos seis años, no ha sido otra que el enflaquecimiento, por medio del cisma, de cuantos elementos pudieran sustituirle.

Él ha hecho del antiguo y numeroso partido progresista, un sin número de colas de sabandija, que se llaman *conservadores liberales, constitucionales, fusionistas, radicales, demócratas*, y no sé cuántas secciones más de este último grupo; trozos de partido que solo tienen fuerza para dar saltos impotentes, sin lograr constituir jamás un cuerpo robusto y fuerte.

Él ha llevado al campo moderado el virus de la division, prodigando puestos y favores de toda clase á cuantos se hallaran dispuestos á renegar de su antigua fé, y convertirse, á pesar del famoso artículo 11, en fieles soldados del capitán que levantó la bandera de Manzanares, y gobierna hoy con sus imitadores de Madrid y Cádiz.

Él ha tenido maña hasta para meterse dentro de las tiendas de los llamados por mal nombre *tradicionalistas*, logrando que tengan tres banderas en vez de una sola; la de *El Siglo Futuro*, la de *La Fé* y de *El Fenix*, y la de los transaccionistas Mendiri y Cancio Me-

na, siendo el Jefe Oficial supremo de todas ellas un antiguo revolucionario, lleno de talento, que pudiera un dia, si andaban bien las cosas, hacer cierta conversion de raros é inesperados resultados que hoy no pueden preverse. Cosas más raras hemos visto en estos últimos tiempos.

Le restaba acabar de hacer tajos la familia patriarcal, la vigorosa raza pirenáica, la santa y siempre libre tierra euskara, y ese es el trabajo que acaba de iniciar *La Política* con una tenacidad, un *savoir faire*, y un empeño que revelan la importancia que en ello ponen el Júpiter de la situacion y sus fieles servidores.

¡Pero trabajan en vano! Aunque con vicisitudes diversas en la historia, Navarra y sus tres hermanas Guipúzcoa, Vizcaya y Álava no forman en realidad más que un solo pueblo. Unas mismas costumbres, una autonomía comun de siglos, una misma lengua, verdadero y tal vez único signo de las nacionalidades lógicas, un mismo espíritu de libertad inextinguible, tal que pudiera aplicárseles aquello de

«No conocemos vida sin libertad»

del dramático Huerta en su «*Numancia destruida*» han hecho de vascongados y navarros una raza especial que no alcanzarán á *desunir* todas las travesuras y malas artes de los *Sanchez Silvas* modernos.

Juntos suenan los nombres de sus héroes en la grande epopeya nacional de 1808. Mientras que los sevillanos se dejaban arrebatar y llevar á Francia sus inestimables riquezas artísticas por el mariscal Soult, riquezas recobradas despues y devueltas á la patria por el ilustre *alavés* D. Miguel Ricardo de Alava; mientras que las hermosas del

DIEZ

58

PEQUEÑAS NOVELAS.

EL MAESTRO FABIANI.

neral se defien te del enemigo en el campo de batalla, y paso á paso iba retrocediendo y tocando hasta que alzándose el sol, inundaba con sus rayos la llanura, y el pobre organista tenia que dirigirse al pueblo poco menos que a la carrera, en busca de la sombra y del reposo.

Al llegar apenas tenia tiempo para tomar chocolate y asistir a la misa. El órgano parecia en sus manos un instrumento celestial: sus ecos profundos ó suaves, alegres ó melancólicos, penetraban en el corazón y lo elevaban hasta comprender toda la sublimidad del Santo Sacrificio. ¿Quién habia de dispensarse en el pueblo de asistir á la misa mayor? En aquel momento se le dispensaban á Fabiani todas sus extravagancias, todas sus locuras, todas sus

secretas inteligencias con el espíritu maligno: era completo el triunfo del artista sobre el vulgo que le escuchaba: habia quien al verle salir del templo con direccion á su casa, se quitaba el sombrero en señal de reverencia.

Pero acabada la misa, el organista volvia á su vida de oscuridad y misterio, y durante algunas horas perdía completamente su prestigio, y se reanudaban las murmuraciones. Detrás de él se cerraba herméticamente la puerta y mientras la mujer que le servia se entregaba á sus quehaceres domésticos, él, encerrado en su habitacion pasaba todo el dia leyendo en libros escritos en un idioma desconocido, y que para la buena mujer debia ser el mismo que hablaba Satanás con sus atélites, ó escribiendo en un papel pautado extraños signos, cuya clave solo podian poseer Fabiani y el espíritu con quien sostenia tan extraña correspondencia.

Cuando la sirvienta esparcia por el pueblo estas noticias de la vida privada del organista, la indignacion de las gentes crecia hasta tal punto, que por no tener en su compañía vecino tan peligroso, se hu-

bieran privado con gusto hasta de la misa mayor.

Por la tarde se repetia irremisiblemente la escena del amanecer, pero no ya en la cima de una montaña, sino en el seno de un bosque ó á la orilla de un manso arroyo, entre la incierta claridad del crepúsculo, á la hora en que la naturaleza despide con su himno misterioso al astro del dia, fuente de vida y de luz. Entonces el violin de Fabiani no expresaba el ardor de la calentura, ni las escentricidades de la extravagancia, ni la sublime independencia del genio: diríase que aquel instrumento tenia una vida propia, y que temia perderla: sus notas se asemejaban al suspiro que debe exhalar el alma cuando se desprende del cuerpo. Y el cuerpo de Fabiani, que siempre habia de seguir el compás, se arrastraba pesadamente; sus manos, en vez de crisparse, languidecian, y sus ojos, en vez de brillar con siniestro resplandor, se cuajaban de lágrimas que iban á rodar libremente por sus mejillas.

Largo tiempo el vulgo estuvo fluctuando entre el juicio benévolo y el ofensivo para Fabiani; pero el organista, aunque las sos-

pechaba, no se cuidó nunca de confirmar ó desvanecer las unas ni las otras suposiciones, y como esta indiferencia irritaba á la mayoría, aquella ave de mal agüero se hubiera visto precisada á buscar otro nido, á no ser por la prudente intercesion del cura que, poniendo las cosas en su verdadero lugar, pudo, aunque con gran trabajo, convencer á los honrados habitantes de la villa, de que el idioma en que estaban escritos los libros de Fabiani se hablaba entre cristianos viejos, y los papeles en que hacia misteriosos signos, eran cuadernos de excelente música, que despues tocaba en el órgano de la parroquia.

—Desengañaos, decia el reverendo á sus feligreses: su música parece celestial, y un diablo no vendria al templo para tocar como un ángel en el Oficio Divino. Dejad supersticiones a un lado, y demos gracias á Dios que nos concede tan excelente organista.

Esta razon pareció decisiva en el pueblo: el fallo del señor cura era inapelable, y Fabiani pudo desde entonces entregarse pacíficamente á sus extravagancias, cali-

Darro y del Genil hacian la corte al general Sebastiani en los paseos y en el teatro, contruidos durante aquella sangrienta lucha por el invasor francés que les dió su nombre, nombre que aun conservan; mientras que la ciudad de las flores coronaba con azahar y mirto la frente de otro de los grandes capitanes de Napoleon I, cuyos hijos llevan hoy el título valenciano de *Duques de la Albufera*; las cuatro provincias hermanas, nunca sometidas, siempre resistentes, daban á la patria todos sus hijos, peleando juntos sus caudillos (1) bajo las órdenes todos del héroe labrador navarro D. Francisco Espoz y Mina, cuyas increíbles hazañas bastarian á llenar una Iliada si los escépticos y utilitarios tiempos actuales no estuviesen reñidos con toda poesía. Aquel Mina, que en la desecha borrasca de 1823 fué tambien el último general español que despues de una capitulacion honrosísima rindió sus armas al ejército de los cien mil nietos de San Luis que nos mandó la Santa Alianza.

¿Y quereis, despues de estos hechos frescos de ayer; despues de esta cadena de montañas que desde los tiempos prehistóricos nos cobija como madre cariñosa á los vasco-navarros; despues de esta lengua ante-diluviana que solo ellos y nosotros comprendemos; despues de estas santas costumbres que contrastan por su sencillez y moralidad con todas las del resto del mundo; despues, en fin, de una administracion idéntica que aun momentáneamente eclipsada es la más terrible acusacion contra las escandalosas y diarias *irregularidades* de la vuestra; quereis, repito, que, faltando á Dios y á la naturaleza que nos hicieron hermanos, nos divorciemos los unos de los otros, dejándonos cautivar por vuestras dulces palabras de sirena, ó cediendo á aquellos otros *argumentos* á que han tenido la flaqueza de ceder algunos pocos hijos espúreos de esta hidalga tierra, cuyos nombres serán de hoy más una mancha indeleble en su historia?

(1) En Guipúzcoa, D. Gaspar de Jáuregui, llamado en el país *El Pastorillo*, que dejando su redil de ovejas mandaba ya á los diez y siete años de edad un batallón de voluntarios; en Alava, el herrero Longa, D. Sebastian Fernandez, conocido con el nombre de *Dos Pelos*, y el postillon *Pinto* (D. Fermin Salcedo) que despues hemos conocido de Capitan General de Canarias y Consejero Real; y en Vizcaya el bocamartero Artola, D. Fernando Zabala y otros.

ficado, como lo estaba, de bestia salvaje, pero inofensiva.

II.

Fabiani, como maestro de música, tenia en Florencia un brillante porvenir. Habia cumplido veinte y cinco años; era un joven elegante, de trato afable y cortés, de maneras distinguidas, y en gracia de tantas cualidades, se le dispensaba fácilmente cierta propension á la escentricidad, que era para muchos un principio de locura, y para no pocos una de tantas extravagancias como acompañan al génio en su peregrinacion sobre la tierra.

De familia humilde y poco acomodada, habia pasado los primeros años de su niñez dedicado á trabajos mecánicos, hasta que considerando sus padres que habia llegado á la edad conveniente, le dieron permiso para que se dejase explotar, en union de otros niños, pidiendo limosna por ciudades y aldeas, con la intervencion de una arpa y un violin.

Afortunadamente para Fabiani, no duró mucho tiempo aquella existencia de trova-

Ya tienen los navarros lecciones contemporáneas que no habrán olvidado, de seguro; y no necesitamos evocar recuerdos, que aun están en la memoria de todos, para que comprenda Navarra si eran ó nó fundados nuestros vaticinios.

PEDRO DE EGAÑA.

DESDE CASA.

Estella 23 de Noviembre de 1880.

Sr. Director de EL ARGA.

Muy señor mio y apreciado amigo: Continuando la tarea que me propuse al dar á conocer por medio de su ilustrado diario los abusos por parte de unos y lo desordenado que se viene practicando el servicio de correos para los numerosos é importantes pueblos del recorrido de Pamplona á Logroño, dejé en el número otro punto claro-oscuro que afecta á esta localidad.

No sólo se nos sirve mal fuera de casa, sino tambien dentro de ella. Esta Administracion ó cartería, pues á tal extremo la redujeron altísimas disposiciones, está situada en un arrabal de la poblacion, y si bien en punto céntrico hay dos buzones ó depósitos, no impide esto el que á las veces andemos mal y tarde cuando nos precisa alcanzar la salida de los correos.

El servicio del telegrafo refundido en el de correos, es causa tambien del tardo despacho en la correspondencia.

Tenemos, pues, el telegrafo en el mismo punto y por consiguiente molestísimo ese servicio para el público que lo paga al contado y en buena moneda.

Debemos hacer la salvaded de que nada de esto puede inculparse al encargado de correos y telégrafos ni á los que nos sirven á domicilio la correspondencia, pues unos y otros nos sirven esmeradamente.

Nos consta que la Direccion del Banco ha concedido una subvencion para alquilar de edificio con objeto de instalar en esta Ciudad.

Sentado este precedente, ¿no podría ordenar el Sr. Administrador de la Capital que el encargado de correos y telégrafos de ésta plantease el despacho en punto conveniente y céntrico de la localidad?

Y aunque se tocase algun obstáculo, ¿no pudiera tambien nuestro Municipio interponer su influencia para que se llevase á cabo una disposicion que la reclama el buen servicio de sus administrados?

Otro dia seguiré el hilo de mi molesta narracion epistolar completando el aserto de mi carta del 12 para probar con datos exactos, que la Administracion de esta localidad tiene mucha más importancia que la de Lodosa; que despues de la Capital es uno de los centros de más despacho y cruce de corresponden-

dor mendigo. Hay, indudablemente una providencia que vela por los hombres de verdadero mérito, y esta providencia tomó por agente al maestro de la capilla de Milán, que habiendo admirado la agilidad y destreza con que ejecutaba una tarantela el artista vagamundo, lo llevó á su casa. lo inició en los secretos del arte, y pasados algunos años, hizo de él uno de los mejores violinistas de Italia.

A favor del estudio no tardó en manifestarse el génio, y Fabiani, cansado de ejecutar obras ajenas, se dedicó á componerlas propias; salvó los escollos que embarazan los primeros pasos de todo artista, y habiendosele abierto de par en par las puertas del teatro de la Scaia, puso en escena varias óperas que poco á poco salvaron los Alpes, llevando á otras naciones la gloriosa fama de su joven autor.

Fabiani no tardó en ser el niño mimado en los círculos de la buena sociedad de Milán: los hombres le miraban con envidia, las mujeres se disputaban su preferencia: todos veian al gran artista, nadie recordaba al niño florentino que habia recorrido la Italia arrancando acordes á su vio-

lin por una mezquina moneda de cobre; pero Fabiani, que siempre fué poco sensible á las seducciones de la sociedad, apenas reparaba en ellas y se consagraba al arte con afan codicioso.

Gustaba de buscar la inspiracion en los lugares mas solitarios, allí donde la naturaleza le prodigaba á manos llenas los infinitos tesoros de su armonía. Una tarde, cuando ya el sol se habia undido en Occidente tiñendo de púrpura y violeta los extremos flotantes de las nubes, Fabiani regresaba á la ciudad con paso acelerado como temiendo perder ó debilitar una melodía que estaba zumbándole en el oído; pero estaba de Dios que no habia de trasladarla al papel: una fuerza mas poderosa que su voluntad le detuvo el paso y dispuso de repente hasta el recuerdo mas fuzaz de las ideas musicales que estaban germinando en su cerebro.

En el fondo de un bosquecillo que se extendia á su derecha, una voz de mujer fresca y sonora, suave al par que potente cantaba uno de los trozos mas bellos de su ópera *El último enamorado*. Ejecutada aquella voz, á aquella hora y en aquel si-

tu, le pareció admirable su propia melodía y la escucho tan atentamente como si le hubiese sido desconocida: aquella sorpresa tenia mucho de fantástica y al gozarla su corazon espermentaba emociones difíciles de explicar.

Avanzó algunos pasos para oír mas de cerca: la voz salia del jardín de una casa de campo inmediata á Milán. Si algo habia de fantástico en aquella sorpresa era el encanto misterioso que le prestaba la imaginacion de Fabiani: algunos jóvenes de la aristocracia milanese se habian reunido en aquella quinta para pasar alegremente una de esas tardes del estío que tan hermosas son bajo el puro cielo de Italia.

Calló la voz y un aplauso prolongado recompensó el mérito de la cantante. Fabiani, halagado en su vanidad de maestro hubiera querido hallarse entre la multitud para aplaudir tambien el realce que la artista habia dado á aquella melodía: jamas ni aun cuando eran sus intérpretes la Malibrán y la Grissi, oyó interpretadas con tanto acierto sus sublimes concepciones.

Desvanecidos los últimos ecos del aplauso, empezaron las felicitaciones y las galan-

das, y que al quitarle la categoría de Subalterna, dándosela á Lodosa, no estuvo acertado el Centro Directivo de correos.

Hemos visto con satisfaccion la grata acogida que tuvieron los individuos de la comision ejecutiva del proyecto aludido por parte de nuestra Diputacion. Cuando esta Comision haya llevado á cabo algun acto en sus gestiones, que deba ser conocido del público, procuraré que ese diario lo comunique á sus lectores, pero entre tanto y aun cuando esa comision esté activando el asunto, no convendria anticipar noticias, que despues no confirmasen los hechos.

Hemos leído tambien la contestacion que varios y respetables individuos de ésta y Puente dán al titulado Manifiesto de Corella, Cintruénigo y Fitero. No puede darse más dignidad y mesura en la respuesta á un escrito, que no dudamos debió ser una ligereza de sus autores y efecto quizá de un esceso demasiado susceptible al creerse desairados por los que jamás estuvo en su ánimo tal idea.

No queremos ni mucho ménos reñir con los pueblos riberaños ni con ninguno otro; pues todos estamos interesados en que la union sea el lema de los navarros en empresas, que como la que se ventila, es para el bien general del país.

La recoleccion de la uva ha terminado con un tiempo regular y tanto en esta como en sus inmediaciones dá un resultado por término medio de una tercera parte ménos de cosecha que el año pasado.

Los precios de las existencias de vinos viejos se mantienen firmes, siendo el corriente en los pueblos de Cirauqui, Mañeru y la Solona de 13 y 1½ á 14 reales cántaro.

Todo hace esperar que el líquido de la cosecha actual obtenga los beneficiosos precios de la última, puesto que en la villa de Oteiza, se ha comenzado á envasar á 11 y 1½ rs. precio que puede halagar á los cosecheros que guardan para más tarde sus caldos.

La siembra de cereales y primeras legumbres vá tocando á su término con un tempero muy bueno. Resta ya la última recoleccion del agricultor, que desgraciadamente es cortísima por los terribles efectos que produjo en los olivos el intenso frío y prolongados hielos del invierno pasado.

Las concurrísimas Férias de esta Ciudad que se celebran los dias 30 del actual y siguientes, se aproximan, y segun se nota el movimiento de preparativos de todos los que desean vender, parece ser que no faltará animacion en las transacciones comerciales é industriales.

La importancia de nuestras ferias para toda clase de ganado data de tiempos atrás, y la época es apropiada para la compra de ganado de labor entre los agricultores.

Tenemos una compañía de artistas

Madrid 23 de Noviembre de 1880.

que actuarán en esos dias y nos distraerán algunos ratos de noche, y los confortables Casinos convidan á pasar ratos solaces entre la inmensa concurrencia de huéspedes que nos honran.

Anímense, pues, á concurrir á nuestras ferias los que tengan que comprar y vender sin escluir á los amigos, que siempre encontrarán una buena voluntad y la proverbial hospitalidad que caracteriza á nuestro pueblo.

Me repito suyo afectísimo amigo y S. S. Q. B. S. M.

El Corresponsal.

MADRID.

Madrid 23 de Noviembre de 1880.

Sr. Director de EL ARGA.

Mi querido amigo: Gran salida en los trenes que van á Sevilla: las compañías de ferro-carriles deben estar de enhorabuena por que es indudable que los únicos que salen ganando en los banquetes que se van haciendo de moda son los ferro-carriles: al cabo y al fin el fondista encargado del servicio tiene que hacer grandes desembolsos para las primeras materias que han de servir de materia prima para la fiesta los convidados, es verdad que pagarán su escote pero comerán, beberán y oirán hablar á Romero Robledo con lo que tambien están indemnizados: los únicos que ganan sin que les cueste ningun trabajo son los ferro-carriles a no ser que hayan regalado muchos billetes de ida y vuelta para Sevilla para que el banquete no salga tan caro: todo es posible por lo cual no nos atrevemos á decir muy alto que ganarán seguramente.

Circula el rumor de que las diferentes peticiones que se han hecho al gobierno de autorizacion para fundar conventos de las órdenes religiosas espulsadas recientemente en Francia, obligara al gabinete á ocuparse inmediatamente del asunto.

Todavía no dice nada de la opinion que reinará en la materia pero se auguran serias contrariedades que quizá den motivo á complicaciones no previstas: varias órdenes semoventes á las ya instaladas en nuestra patria han acogido á los expulsados de la misma vecina pero hay otras órdenes que por no tener autorizacion no han podido ni vestir el hábito sin esponerse á conflictos como acaeció no hace mucho tiempo en Barcelona.

Sin que esto sea hacerme eco de opinion ninguna, de dentro ni fuera del ministerio creo yo que hay bastante exageracion en las complicaciones que algunos quieren prever en la resolucion de un asunto que yo creo por demás sencillo y que si el gabinete llega á ocuparse seriamente le dara una solucion conforme al criterio seguido hasta aquí para esos asuntos sin que haya gran diferencia en la opinion de los ministros: esto como digo no pasa de ser una opinion

esto como digo no pasa de ser una opinion

esto como digo no pasa de ser una opinion

esto como digo no pasa de ser una opinion

esto como digo no pasa de ser una opinion

ma pues nadie me ha indicado lo que se piensa resolver.

Otra de las cosas que preocupan bastante la atención no de las oposiciones sino del gobierno es la elección de las personas que han de formar la comisión de contestación al mensaje de la corona; en el Senado no es cosa que preocupe mucho porque el personal es numeroso y seguro pero en el Congreso ya no es lo mismo. La diferencia de opiniones surgidas de las cuestiones ventiladas en el interregno parlamentario y la independencia que han mostrado muchos diputados que antes se tenían por incondicionalmente adictos hace que se piense de una manera bastante seria en las personas que han de formar parte de una comisión en la que la mayoría tiene que estar completamente identificada con el ministerio.

Para presidente se había pensado elegir á D. Francisco Silvela pero éste parece que no se encuentra muy dispuesto por que algunos puntos de la política seguida no llevan por completo sus ideales; bien sabe el gobierno que no es completamente de su modo de pensar el Sr. Silvela por que bien claro lo dijo en más de una ocasión siendo ministro de la Gobernación y después de serlo pero eso mismo hace que el gobierno piense en su elección por que así le ligaba por completo á su política.

El medio no deja de ser hábil y muy conservador-liberal pero no creo que lleve a producir los apetecidos efectos porque, hasta ahora por lo menos, no se halla dispuesto, á transigir el personaje en cuestión.

Hoy ha tenido lugar la vista de la denuncia de el infortunado *Manifiesto* cuyo primer número cayó bajo las iras del fiscal de imprenta.

El Sr. Fiscal ha pedido *sesenta días* de suspensión haciendo un discurso más largo que razonado: encomendada la defensa á D. Laureano Figuerola ha hecho un brillante discurso para terminar pidiendo la absolución que de veras desea toda la prensa. No quiero meterme á decir lo que el Sr. Figuerola ha dicho en su defensa porque me espondría más de lo que se ha espuesto el orador, pero bueno es apuntar que muchas veces los fiscales ven lo que los articulistas no han soñado decir.

Al mismo tiempo que oía pedir al Sr. Fiscal sesenta días de suspensión como he dicho antes, oía también decir á persona autorizada que el mismo señor había retirado el escrito de acusación de *El Fenix*. También puedo asegurar que se alegrará toda la prensa de esta determinación.

Lo único que puede consolar á *El Manifiesto* si es condenado, es que no tardará en recoger el beneficio del indulto que dentro de breves días aparecerá en la *Gaceta*.

Varias son las personas que han visitado al Sr. Cánovas del Castillo en la presidencia del Consejo de ministros y entre ellas ha estado el Sr. Director general de correos y telégrafos sin duda á dar cuenta al jefe del gobierno del resultado de su misión en París por más que ya es conocido por el telégrafo: me refiero al tratado postal para remitir paquetes que no escedan de tres kilogramos de peso.

De las naciones extranjeras no hay nada notable, pues no me parece que sea cierto el telegrama que remitió ayer noche la agencia Fabra diciendo que se había convocado la Cámara inglesa para el día dos de Diciembre: lo que hay en mi concepto es que el Consejo de ministros ha prorogado las vacaciones de las Cámaras hasta esa fecha, pero eso no quiere decir que otra nueva proroga no venga á dilatar mas la reunión y apertura del Parlamento. Esto es lo que en mi concepto sucederá.

En Francia se ha suspendido la interpección sobre el nombramiento de ministro de Marina que era lo mas interesante que podíamos esperar por ahora de modo que tampoco tienen gran interés las sesiones de las Cámaras.

Irlanda como siempre tan agitada y sin que el gobierno pueda adoptar medidas extraordinarias por falta de atribuciones.

Sin otra cosa quedo de V. afectísimo amigo,

El corresponsal.

La esgrima del Sr. Olave y la táctica de sus amigos.

Continuando en el uso de la palabra, interrumpida por la poca magnitud de estas columnas, recortemos el trozo siguiente del escrito que á *El Eco* comunica el Sr. Olave y Diez:

«EL ARGÁ, discurrendiendo racionalmente, con esa racionalidad que á mi me niega, debe comprender que, más adelante, el ferrocarril de Roncal será compatible con el de Aldudes, cuando se haya elevado á mayor escala el desarrollo de la riqueza del país; pero que, hoy por hoy, es de todo punto imposible la co-existencia de ambos; luego no pueda, en ningún caso, defenderse el uno, sin volver la espalda al otro, como prometió hacerlo EL ARGÁ en su artículo A LOS PARTIDARIOS DEL FERROCARRIL DEL RONCAL inserto el 4, del corriente, si estos conseguían demostrarnos que á los intereses del país es más beneficioso que el nuestro, su proyecto.

Esta hipótesis es muy racional y muy justa; á ella debe asentir todo el que, como yo también, mire con igual interés y cariño á todos los distritos de Navarra; pero esta hipótesis no cabe, ó al menos no debe caber, sin revelar una vacilación, ni en EL ARGÁ ni en mí, ni en ningún periódico, ni en ningún escritor que haya estudiado, á fondo y con profundidad, el asunto, después de tanto tiempo como lleva EL ARGÁ ocupándose de él. Si todavía su convicción no ha llegado á la evidencia ¿á cuándo aguarda?»

Nunca hemos sido tan vanos que hayamos creído que nuestras convicciones valgan tanto como las evidencias; desde antes que el Sr. Olave comenzara, con el aparatoso afán que lo ha hecho, á entusiasmarse por el ferrocarril de Aldudes, nosotros le apadrinábamos bajo el manto de nuestra insignificancia y le apoyábamos con nuestras débiles fuerzas; cuando algunos señores del distrito de Aoiz se dirijieron á *El Eco* prometiéndole datos y notas relativos al ferrocarril roncalés, datos que habían de constituir una demostración de que la línea que amparaban era mejor y de más fácil construcción para Navarra que la línea de Aldudes, nosotros sin vacilar sin dudar un solo momento, lanzamos el reto á los Roncaleses para que tal demostración llegara á nuestras manos; con la misma había de llegar la prueba de que las dos líneas citadas no tenían nada de incompatibles; y aguardando estamos todavía dichas notas, que por mucho que tarden, nunca será tanto que lleguen faltas de oportunidad, puesto que aun son muy pocos los kilómetros que hay construidos del ferrocarril de Aldudes, por Pamplona, Estella, Calahorra, Soria y Torralba.

En el entretanto, continuamos siendo partidarios de este proyecto, tanto por lo menos como el Sr. Olave, aun cuando no tengamos maña ni conocimientos para probarlo con la lucidez de detalles que puede hacerlo el Sr. Don Serafin.

Aguardamos, pues, y sirva de respuesta, á que se nos convenza ó á que no se logre convencernos de la solidez de nuestras creencias favorables hasta el presente á Aldudes.

Siguiendo el hilo que representa el comunicado—y poco hemos de poder ó hemos de dar con la punta—encontramos en el ex diputado á Cortes por Navarra, un alarde de su buen gusto literario. Hombre profundamente conocedor de las condiciones exigidas para adquirirse nombre en la república de las letras, forma que aun se tolera dentro de la legalidad vigente, el Sr. Olave se decide á hacer historia,

creyendo seguramente que con la historia que trae á cuento quedará el país convencido de que la construcción de Aldudes llega mañana, ó de que EL ARGÁ es enemigo de la línea, cosas á nuestro juicio muy lejos de la realidad, afanosamente deseada por nosotros la primera é imposible de ser la segunda.

Porque el Sr. Olave continúa de este modo:

«Pero, repito, esta indicación no era necesaria, para que yo dejase de nombrar á EL ARGÁ entre los periódicos á quienes dirijia un ruego. Mi abstención obedeció á otras causas hijas de la conducta observada anteriormente por EL ARGÁ, sin que yo adivine la causa, (pues no he de invadir, como EL ARGÁ lo quiere hacer conmigo, el sagrado de las intenciones.) Y aquí tengo que pedir, nuevamente, la venia á *El Eco de Navarra*, para indicar algo de esos antecedentes que, si bien me justifican, no importan gran cosa á los lectores.»

Y como prueba de que el comunicante no quiere invadir el sagrado de las intenciones, tiene la peregrina ocurrencia de invadir las en el párrafo anterior, puesto que al decir «como EL ARGÁ quiere hacer conmigo» interviene en un acto de nuestra voluntad, no manifestado todavía y que ciertamente no es fácil que llegue jamás á manifestarse.

Ese punto de causas que no se adivinan, habrá inducido á los lectores de *El Eco* á creer que se había intercalado la *charada* en el comunicado, pero quedará inmediatamente tal duda resuelta.

«EL ARGÁ tuvo la bondad de reproducir unas *Cartas fueristas* que yo publiqué en *El Noticiero Bilbaino*; cartas, cuya única importancia la debieron al señor fiscal de imprenta de Burgos que las denunció todas, absolutamente todas, proporcionando tantas absoluciones, de aquel dignísimo é independiente tribunal, como causas se formaron; y dando lugar al gran resultado práctico de quedar consignada por sentencia ejecutoria, la legalidad de la defensa de los fueros.»

EL ARGÁ, no tuvo la bondad, sino la satisfacción de reproducir las cartas fueristas, porque las consideró apropiado para honrar estas columnas, además las reprodujo á conciencia y por aviso del señor Olave, según prueban las cartas originales que obran en nuestro poder; y el gusto con que EL ARGÁ vió la resolución del Tribunal de imprenta de Burgos, lo estampó con frases claras y terminantes en varios números de por aquellos días.

Y aquí se acerca ya el final del comunicado, con cuyo análisis probablemente á su autor daremos por el flaco, pero que es preciso desmenuzar poquito á poco, ya que por nuestro mal hay tanta diferencia entre EL ARGÁ y el *Times*.

Y proseguiremos mañana en la seguridad de que desvaneceremos por completo la ofuscación que padece el señor Olave, al decir que no *adivina* la causa.

CURIOSIDADES.

Se halla vacante la plaza de Médico municipal de la villa de Lesaca, cuya plaza tiene una dotación de 375 pesetas anuales, por la asistencia á las familias pobres.

También está vacante igual plaza en Cirauqui dotada con 750 pesetas al año; el agraciado podrá contratar la asistencia á las familias acomodadas.

Así mismo sucede con una de las dos plazas de Médico titular de Mendavia, con una asignación de 300 pesetas al año por la asistencia de 60 familias pobres.

Se encuentran vacantes las plazas de peatones conductores de la correspondencia pública entre Irurzun y Echaren, Villanueva, Yabar é Irañeta, y entre Yanci y Aranaz.

Ha llegado á esta capital D. Vicente la Rosa antiguo jefe de la sección de Estadística de esta provincia.

Anoche se representó con extraordinario éxito en el teatro de la plaza la sin igual comedia de Ventura de la Vega *El hombre de mundo*.

La interpretación de la obra fué muy superior á la que han obtenido todas las obras que hasta hoy ha puesto en escena la compañía que dirige el Sr. Catalina.

Ayer por la tarde entró en Pamplona un Batallón del Regimiento infantería de la Reina que se encontraba cubriendo los destacamentos del valle de Baztan.

Parece cosa decidida la resurrección del periódico *El Mundo Político* de cuya muerte dimos cuenta á nuestros lectores hace pocos días.

Ya ha aparecido en París el primer número del periódico titulado *Ni Dios ni amo* cuya redacción la componen algunos amnistiados de la comunne al frente de los que figura el célebre Blanqui.

Puede uno figurarse el temple del papelito, sabiendo que ha comenzado por llamar al gobierno de Francia traidor y reaccionario.

Por Real decreto fecha 22 del corriente, ha publicado en la *Gaceta*, se ha autorizado el nuevo arreglo y demarcación parroquial de la diócesis de Pamplona.

Hoy habrá llegado á Madrid el tenor Gayarre, contratado por la empresa del teatro Real para cantar hasta fin de la temporada.

Dentro de dos ó tres días aparecerá en dicho coliseo cantando *Favorita*.

Una mujer hermosa que sostenia animada conversacion con un caballero muy conocido por sus aficiones á Baco, decia

—¿Querra V. creer, caballero, que desde hace diez años que enviudé, no me ha entrado gana de volverme á casar?

—No me estraña, respondió el otro con indiferencia; aquí me tiene V. que desde que bebo no he vuelto á tener sed.

La escena pasa en un tribunal de justicia.

El juez dirigiéndose á un acusado:

—¿Es V. el que está aquí por haber dado muerte á un javalí en terreno vedado?

—No, señor juez, yo estoy aquí porque me cogió la guardia civil.

CULTOS.

Santo de mañana—Santa Catalina, virgen y mártir.

En San Saturnino: cuarenta horas se expone S. D. M. á las tres y media, á las cinco Completas á continuación quinto día de novena al santo titular y reserva. A la mañana la novena a las nueve despues de misa rezada.

Cultos solemnes en honor de Santa Catalina: á las diez misa solemne en la que predicará el Sr. D. Galo Lagarda, beneficiado de la Santa Iglesia Catedral de esta ciudad.

MERCADOS.

Precio MEDIO, en el día de hoy de los artículos que á continuación se espresan:

- Trigo á 23 reales robo.
- Avena á 8
- Cebada á 10
- Habas duras á 17
- Id anchas á 18
- Beza á 12
- Maíz á 11
- Aiscol á 16
- Giron á 13
- Alholba á 16

EL TELEGRAFO.

Servicio de EL ARGÁ.

Madrid, 24, 2,45 t.

Pamplona, 24, 6,50 t.

Se habla de la dimisión del señor Conde de Puñonrostro.

Las noticias de Sevilla tienen poca importancia.

En la Bolsa queda:

Consolidado.—21,70.

Bonos del Tesoro.—99,80.

O. del Banco y Tesoro.—101.

Fuerzas y Vigor para todos.

UN BUEN CONSEJO PARA TODO EL MUNDO !!
El gran purificador de la Sangre

EL ROB LECHAUX

CON LOS ZUMOS CONCENTRADOS Y IODURADOS DE
BERROS Y ZARZAPARRILLA ROJA
Preparado por **Mario LECHAUX**, Farmacéutico de Burdeos

Activa la nutrición y la formación de los glóbulos rojos de la Sangre; destruye la acidez y los principios mórbidos que causan todas las enfermedades, impide y cura rápidamente los *Infartos, el Raquitismo, las Escrófulas, los Tumores blancos, las Herpes, las Fistulas, las Caries, el Ozena, la Sífilis y los restos del Mercurio, la Anemia, el Reumatismo, la Tisis, el Asma, etc.*; da á los niños raquíticos la fuerza y los colores; á los ancianos el vigor; equilibra toda la sangre é impide las congestiones y apoplejías.

Numerosos certificados. — Exíjase sobre todos los frascos la firma del inventor **LECHAUX**, Farmacéutico de Burdeos, FRANCIA.

Depositos en las principales Farmacias y Droguerías. — Venta al por mayor en casa de **Mario LECHAUX**, rue St-Catherine, 164, Burdeos.

Lechaux

LEER EL PROSPECTO.
DEPOSITARIO EN PAMPLONA—NEGRILLOS Y ERICE.

FARMACIA DE LOS SEÑORES BORRA Y MURUZABAL.

EPILEPSIA

Ó ACCIDENTES NERVIOSOS

VULGO MAI DE CORAZON, ALFERECIA ETC.,

asi como todas las enfermedades nerviosas tenidas por incurables,

se curan radicalmente con las

PASTILLAS ANTIEPILEPTICAS DE OCHOA,

cuyos prodigiosos resultados son constantemente la admiracion de enfermos que padecian 20 y 30 años.

Depósitos en las principales farmacias de España y el extranjero, y en Pamplona en la farmacia de los Srs. Borra y Muruzabal.

Se remiten prospectos gratis.—Diríjanse, 19, duplicado, izquierda, Madrid.

TERCIANAS.

Con una sola fórmula del eficaz FEBRÍFUGO DE OCHOA, desaparecen las calenturas cotidianas, tercianas y cuartanas más pertinaces y rebeldes á otros medicamentos.

Depósito en Pamplona.—Farmacia de *D. Fernando Borra*, calle Nueva, núm. 2, y en las principales farmacias de España.

GRAN ALMACEN DE CEREALES

EN ZUMARRAGA.

JOAQUIN DE CASTAÑEDA.

Más de mil fanegas de garbanzo de la provincia de Zamora, cuyas clases y precios son:

Superior.	98 reales robo.
Primera.	88 id. id.
Segunda.	78 id. id.

No hay existencias de clase inferior.

LOS SUPERIOR Y PRIMERA, no necesitan echarse en remojo.

HABAS SEVILLANAS A:

Grandes.	17 reales robo.
Pequeñas.	18 id. id.

ARROCES DE VALENCIA A:

Cilindrado superior número 8. 31'50 reales arroba castellana
De dos pasadas bueno número 3. 28'50 id. id. id.
Se han recibido tambien más de 800 arrobas de LINO SUPERIOR de Borja (Aragon) á 110 reales los 12 kilos.
Bacalao Islandia de primera á 50 reales arroba castellana.
No hay existencias de clase inferior.

LAS DOS HERMANAS.

Camisería, corbatería y otros artículos.

Alta novedad y confeccion esmerada.

Se enseña á coser y á hacer toda clase de bordado.

PLAZA DEL CASTILLO, 40.

ADMINISTRACION GENERAL DE LOTERIAS

DE LA

PROVINCIA DE NAVARRA.

Calle de Zapatería, número 40.

Esta Administracion tiene de venta billetes del sorteo *extraordinario de Navaridad* y cumple con actividad los encargos que se le hacen de fuera para dicho sorteo y los ordinarios.

El Administrador general,
MARIANO GABÁS.

GRAN ESTABLECIMIENTO

DE ARBORICULTURA

en los

CAMPOS ELISEOS DE LÉRIDA,

á cargo de

D. FRANCISCO VIDAL Y CODINA

premiado en varias exposiciones.

Abundante y variado surtido de árboles frutales, de paseo y de adorno.

Rosales, arbustos y toda clase de plantas de jardinería.

Vides de castas superiores del país. Vides americanas resistentes á la filoxera.

PRECIOS ECONÓMICOS.

Trasportes en tarifa especial por todas las líneas férreas de España.

Corresponsal en Navarra **D. ALBERTO SALINAS**, San Anton 23, 4.º Pamplona.

LA UNION Y EL FENIX ESPANOL.
COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS CONTRA
INCENDIOS Á PRIMA FIJA.

Esta compañía, la mejor y más acreditada de cuantas se conocen en España, tanto por su gran capital social muy superior á toda otra, como por la rapidez con que atiende á todo siniestro por importante que sea; asegura contra INCENDIOS, RAYO Y EXPLOSION, toda clase de propiedades muebles é inmuebles.

Es insignificante la prima anual que se paga y que no varía mientras dure el seguro.

Conocidas hoy generalmente las inmensas ventajas del seguro, la rapidez con que la compañía atiende á todo siniestro y el inmediato pago de los perjuicios por importantes que sean, hace que muchos de los que desconocian la conveniencia de asegurar sus casas, muebles y mercancías se apresuren hoy á ponerlas bajo la garantía de «La Union» y «El Fenix Español.»

Por eso con el aumento progresivo de los seguros en Navarra cuenta en su número á la Exma. Diputacion Foral y Provincial, al Exmo. Ayuntamiento de Pamplona, á los de Tudela, Cascante y Aoz, y á la mayor parte de los títulos, propietarios, industriales y comerciantes.

Dirigirse para cuantos datos se deseen sobre la aseguracion á «Miguel Ormaechea», subdirector de la compañía en Pamplona.

FOTOGRAFIA.

de

EMILIO PLIEGO.

Calle de San Nicolás esquina á la plaza del Castillo.

Se hacen ampliaciones, grupos y tarjetas de todas clases, con arreglo á los últimos adelantos del arte.

Procedimiento especial para fotografías de niños las cuales se obtienen instantáneamente.

Única casa en Pamplona donde se trabajan los magníficos retratos de esmalte cuya perfecta conservacion puede considerarse por tiempo indefinido.

San Nicolás

esquina de la plaza del Castillo.

PÍLDORAS DE HIERRO

y

BISMUTO, DE OCHOA.

Formuladas y dosificadas por el Doctor en medicina **HERRERO.**

Contra la clorosis, la anemia, la opilacion ó falta de las reglas y en general contra todos los estados en que halle deteriorada la naturaleza por empobrecimiento de la sangre, particularmente cuando acompañan dispepsias ó dificultades de la digestion.

Depósito en Pamplona.—Farmacia de *D. Fernando Borra*, calle Nueva núm. 2 y en las principales farmacias de España.

AGENCIA DE NEGOCIOS

de

JOSE J. JAUREGUI.]

Corresponsal en esta ciudad de los Sres. Delgado, Pozo, Cano y Villarino, Agentes del Ilustre colegio de Madrid.

Se encarga de la obtencion de pensiones á favor de los padres ó viudas de los soldados muertos en los ejércitos de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas, desde 1.º de Julio de 1864 á fin de Agosto de 1868, sea cualquiera la causa de la defuncion de los causantes.
San Francisco, 8, segundo.

AGUA DE LOECHES,
LA MARGARITA.

Premiada con medalla en la Esposicion de Paris de 1878.

Está muy acreditada, hace veintiseis años, en España y en el extranjero. Cura con facilidad prontitud y radicalmente las escrófulas, herpes, reumatismo, sífilis, úlceras, infartos de la matriz, flujo blanco, dolor de estómago, digestiones difíciles, infartos del hígado, bazo y mesenterio, ictericias, regularizan la menstruacion. Cada botella cuesta en Madrid 4 rs., y en provincias á proporcion. Es el purgante más barato, suave y eficaz. Los baños de esas aguas son magníficos y producen curas sorprendentes. Están abiertos del 15 de Junio al 15 de de Setiembre. Informes, Jardines, 15, bajo. La venta en todas las farmacias. En Madrid se abonan 4 cuartos por botella.

AGENCIA DE NEGOCIOS.

Esta agencia se encarga de cuantos negocios se le quieran honrar con su confianza para dentro y fuera de la Capital; ya sea por los Ayuntamientos y corporaciones, ya por los particulares; sea llamando al Agente á sus domicilios, á donde lo efectuará, si necesario fuese; ó ya sea encargándole los negocios en su casa.

Tambien se halla dicha Agencia en combinacion y de acuerdo, con una de las principales casas de Madrid, que hace muchos años viene dedicándose al encargo y agencia de negocios en Comision, tanto de la Península, como en Ultramar y en el Extranjero, y con especialidad lo hará de los siguientes.

Compra y venta de fincas, administracion de las mismas, ú otras; representacion de sociedades de Crédito, Compañías de Ferro-Carriles, empresas industriales, Fábricas etc. etc., dando para ello las oportunas garantías á satisfaccion de los interesados.

Cobro de pensiones, viudedades, orfanidades y retiros asignados á las cajas de la Habana, de la Corte, ó de esta Capital; abonándolos en Madrid ó provincias, por un módico interés.

Se gestiona para el cobro de toda clase de Créditos, censos, reclamaciones judiciales y administrativas de los Ayuntamientos y particulares.

Se encarga tambien de los negocios de quintas, comprometiéndose además, á sustituciones de cualquiera clase con arreglo á la ley; todo á precios económicos y convencionales.

Pamplona, Pozo-Blanco, 11, 3.º

Benito Bustince.

FÁBRICA DE NAIPES

Y LITOGRAFÍA

DE

J. DONATO CUMA

Tecedorías, 33.

Esta antigua y acreditada fábrica de naipes ha sido aumentada recientemente con un gran establecimiento de litografía, así que sus habituales parroquianos y el público en general encontrarán, no solo mayor perfeccion y variedad en los primeros, sino tambien buen gusto y economía en toda clase de trabajos litográficos en negro ó colores, como son: cromos, anuncios y tarjetas comerciales, esquelas de participacion de enlace y defuncion, mapas, planos, circulares, facturas, etiquetas, viñetas, membretes, tarjetas de visita y en general cuanto abraza el ramo de litografía.

33, Tecenderías, 33.

Imprenta de L. García y Compañía